



昭和45年 10月号  
発行所 東郷町役場  
編集人

生地坪谷で牧水祭

歌碑に酒そそぐ

9月17日

牧水先生の四十三周忌にあたる九月十七日、生地坪谷で牧水祭があり、先生の遺業を讃える人約百人が参列しました。

牧水祭のあったところは、生家の裏山(和田越)にある。ふるさとの尾鈴の山のかなしきよ秋もかすみのたなびきて居り」の歌の刻まれている歌碑の前です。神事のあと那須一磑さんの朗詠のながれるなかを、坪谷中女生徒二人によって、先生が生前愛しておられた清酒がそそがれました。

この歌碑は、大正のはじめ先生の父立蔵病氣のため帰省滞在中に周囲から故郷にとどまって就職することを求められて進退に迷って悩んでいた頃、時おり家を出てはこの歌碑の石の上に登ってひとりぼんやり眺めたり、また冥想や読

書にふけていたりしたといえます。歌はそういう環境から生れたもので、尾鈴の山をかなしむ心はすなわち作者自身をかなしみ、いとしむ心でもあります。

先生が、わが国の文学史上に不滅の業績を残されたことは、今更申すまでもないことですが、このように偉大な歌人と郷土とともにするわたしたち町民にとっては大きな誇りでもあります。

本町に牧水顕彰会が組織されたのは、昭和二十六年九月です。すでに二十年近く経たのですが、その間、町内外の多くの人のご協力により、念願の生家の保存と記念館ができあがりました。

全国から坪谷を訪れる人も多くなりました。第二の牧水先生の生まれるのを期待しています。



朗詠のなかを歌碑に酒をそそぐ

〇……………とじておくくと便利です……………〇

点滴



秋サバ

空が青く澄みきって…秋の日射は目にしみるように白くなりました。残暑も終って、まだ寒さには間のある今日このごろです。

▽夜が長くなつたのに加えて、しかも陽気がよいので、しぜん仕事に熱がはいり、こどもたちも今が勉強に取り組む絶好の季節です。とくに上の学校へ進学のお子さんたちには一番めぐまれた季節です。ふだん忙しくて読書もできないとこぼしていた人も、この機会にじっくりとまいった本でもお読みになる習慣をつけるようになさっては…

▽秋サバはいまがいちばんおいしい季節です。いきがよければ三枚におろして、塩にしてから酔じめにするのがいいのですけれど、みそ煮や塩焼にしても、またカラ揚げにしてレモン酢をふりかけていただくのもよく使いかたは豊富ですし、そう菜にはもってこいです。

▽農家では、これから収穫期に入って重労働がつづきますが、食生活はとかく単調になりがちです。できるだけバラエティーに富んだ栄養重点に考えた食事の工夫が必要です。

石越ゆる水のまろみを眺めつつこころかなしも秋の溪間に

牧水

# 養蚕で経営安定を

日本経済は自由主義国家ではアメリカにつき、世界第二位となり今後経済の成長はますます進展するものとみられます。

現下の蚕糸業はこの経済成長に伴ない、絹製品が再認識され、ますます国内需要が旺盛になり、外

国からの輸入も年々増傾向にあります。これは、国内で生産される絹がその需要に及ばないからで

特に、近年では関東、東北方面が高速道路や工場敷地、住宅団地の敷地等に変ったり、また、冷害

等での生産量は昨年より全国的に八割の減産の状態でした。

従って、価格も四〜五年來安定した価格を維持しており、ことしも一鈴当り千円から二千円以上の高値が予想されています。

わたしたちは、会社などに勤めている人やその家族以外は、みんな国民健康保険に入らねばなりません。

最近のように、社会保障の充実したことから、戦前まだ健康保険がなかった頃に、一家に長わすらいの人が出たときのような悲惨さは忘れられようとしていま

もない心持ちがいます。いざというとき、あなたを守ってくれるのが国民健康保険です。

この国民健康保険を正しく育てあげることが、明るい明日の町づくりにつながります。

三十八万八千円(五十六%)あり、あとは自己財源である国民健康保険税、二千三百九十九万二千円(四十四%)でまかなわなければならないことになりました。

したがって、療養給付費が多くなれば、保険料も自然高くなっていくということになります。

以前、医療費を負担するために何もかも売り払って、どうにも救いようのない貧乏のどん底に落ち込むといったような家庭もありま

昭和三十五年の予算では、療養給付費(町が病院に支払う医療費の七割の負担金)が五千四百七十五万円で、そのうち国の補助が

昭和三十五年の保険料は、別表により算出しました。

# 守る国保

## が保険税

### 国民健康保険税の算出方法

区分	率		課税割合 課税額 課税割合
	44年度	45年度	
所得割額	1.42 100	1.82 100	35%
資産割額	37.27 100	42.30 100	15%
均等割額	967円	1,358円	35%
平等割額	1,741円	2,343円	15%

**所得割額**  
町民税で決定された所得に牛を売った所得と、事業専従者をおいている場合はその所得が合算され、その額から十三万円を差し引いた額に百分の一・八二をかけて得た額。

**資産割額**  
固定資産税額(土地、家屋分のみ)に百分の四十二・三〇をかけて得た額。

**均等割額**  
被保険者一人に対して課税。

**平等割額**  
一世帯に対して課税。

# あなたを

## 医療費の44%

### 低所得者軽減額の算出例

**【例1】**  
一人世帯で所得、資産がない場合  
13万円以下の世帯  
581円 + 1,045円 = 1,626円  
(均等割) (平等割) (軽減額)

税額の算出  
所得割額 0円  
資産割額 0円  
均等割額 1,358円  
平等割額 2,343円  
算出税額 3,701円  
3,701円 - 1,626円 = 2,075円  
この世帯の税額は2,070円です。

**【例2】**  
一世帯で2人の被保険者  
総所得金額が18万円、資産がない場合  
180,000円 - 130,000円 = 50,000円  
(基礎控除)

所得割額 50,000円 × 1.82 / 100 = 910円  
資産割額 0円  
均等割額 1,358円 × 2人 = 2,716円  
平等割額 2,343円  
算出税額 5,969円  
(387円 × 2人 = 774円) + 695円  
(均等割) (平等割)  
= 1,471円 (軽減額)  
5,969円 - 1,471円 = 4,498円  
この世帯の税額は4,490円です。

した。このようなことを防ごうとして生まれたのが国民健康保険制度です。お互いが平素から掛金(これが保険税など)を出し合い、これが国や町も負担して、病気のケガのとき助け合おうという精神から始まった相互扶助の組織であります。

なかには「高い保険税を払うだけで、ちっとも病気がかからないし、丸損だ」と思う人もいますが、これも知れませんが、これはとんで

国民健康保険税の均等割額と平等割額については、所得の少ない世帯に限って減税をすることができるとなっています。

これは、保険税が所得に応じて決まるといっても、保険給付費つまりいくら支払うかによって決まるため、所得の少ない人に重税にならないよう、一定の基準に従って減税できることになっているのです。

減税の対象になるのは、所得金額が年額十三万円以下の世帯と十三万円を超えるが世帯主を除く世帯員一人について六万五千円を加えた額より少ない世帯です。

四十五年度における低所得軽減額はつぎのとおりです。

- ・十三万円以下の場合  
均等割五百八十一円(一人当り)
- ・平等割二千四百五十五円(一世帯当り)
- ・十三万円を超える場合  
均等割 三百八十七円(一人当り)
- ・平等割六百九十七円(一世帯当り)

# 町の話

## 青切ミカンの収穫

いま、寺迫地区では青切ミカンの収穫が最盛期です。約50トンの収量が見込まれていますが、さらについで普通ミカンも12月にかけて収穫されます。



## 毎朝気象の観測

宮崎地方気象台の委託を受けて、役場内の山陰観測所と越表の田口原観測所では、毎朝9時に一日も休まず気温、雨量、風、日照の観測をつづけています。



三分の桑園が造成されています。そして、年間収量四万五千鈴(金額四千五百万円)の実績をあげ、養蚕の導入により経営の安定を図り遂次成果をあげている現況にあります。

将来、開拓パイロット事業により百九十鈴の桑園造成もなされ、今後本町は養蚕の生産団地づくりによって変りゆく農業の諸情勢の不安を解消すべく養蚕の導入を重点的に推進してまいります。

県においても、今年まで緊急集団桑園造成事業として本町を補助対象町村に指定し増産及び新植す

# 銃の暴発を防ごう

## まもなく狩猟解禁



ことしもまもなく狩猟の解禁期(十一月一日から来年二月十五日まで)を迎えますが、最近のガンブームを反映して、銃銃などによる事故は、ますます増える傾向にあります。狩猟法の違反や銃の暴発などにより不幸な事故が起らないよう、ハンターの皆さんの注意をおねがいします。

銃の暴発などによる受傷事故を

- (一) 防止するためには、つぎの点をよくに注意することが大切です。
- (二) 事前に法令や銃の取扱について知識を身につけておく。
- (三) 銃とタマを別々に保管する。かかるところへ厳重に保管する。
- (四) 銃を手にしたら、まず最初にタマがこめられていないかどうかをよく確かめる。
- (五) 銃口を人に向けたり、他人に銃をさわらせないようにし、うつとき以外は、引金に指を入れない。
- (六) 発射するときは、落ちついて獲物であることをよく確かめてから発射する。
- (七) 狩猟に行くときは、身体の調子のよいときをえらび、故障している銃などは絶対使わない。
- (八) 使い残しの火薬など危険なもの、は、よく始末しておく。

# 東郷の民話

## 塩月儀市 (一)

私たちの郷にも代々語りつがれて多くの民話が残っている。その中から二、三を紹介しよう。

一、泣く唄

山陰神社の宝物である須恵器の唄は百済(くだら)の禰嘉王が奉納されたものだと言ひ伝えられている。里人たちは「泣く唄」と呼んでいる。



今から千二百年ばかり前、孝謙天皇の天平勝宝八年に、百済の国王の禰嘉王は賊徒に追われて王子の福智王、華智王と共に多くの重臣をつれて安芸の宮島に難をのがれて来たが、追手が来るうわきにおびえて一行は再び船に乗って出帆した。ところが途中で台風があり漂流した。漂流をつづけて命ながらに禰嘉王の船は日向市の「お金ヶ浜」に、福智王の船は高鍋の「蚊口浦」にそれぞれ漂着した。

禰嘉王は生き残った重臣たちをつれて、塩見、山陰、坪谷、川崎平田を経て神門にたどりつき、ここに落ちついたのであるが、山陰通過の時山陰神社に立ち寄りこの唄に幼い王子を入れて神に託された。

で退却して野に火を放つてふせいだ。敵は向い風に火を受けこの火勢でなやまされ一度は退却したが王も流れ矢にあたって傷つき、再び苦戦に陥った。この時福智王が本国よりつれて来た軍兵と渡川、石河内、中之又、雉野などで集めた兵をつれて父王を援けに来た。禰嘉王は王子福智王の援軍を得て戦ったが糧食のみちがたれて、又々苦戦に陥った。この時けらいの者が鹿を沢山猟して来て、これで空腹をみたし大いに意気があがり賊徒を追い払うことができた。

その後、年を経て王一族が山陰を経て帰国したがその時この唄の中の王子はまだ生きていたが、どうしたわけか一緒に連れて帰らなかった。

百済の賊徒は国王たちが日向にひそんでいることを知り禰嘉王の後を追って日向に攻め入って来た。そこで禰嘉王は越表の中水川の伊佐賀時に陣をはって賊徒を迎え撃ったが、戦は利なく第二王子華智王は戦死し重臣をはじめ大半の兵を失ってしまった。

王はやむなく小股吐のほとりま

昭和二十年代まで永年に亘って毎年行なわれていた比木神社のお祭に神官が神門に行かれる時は山陰神社に立ちよって神楽が奏せられたが、その帰途は人知れず通られたのはこの唄が「帰りたい」と言つて泣くからだと言ひ伝えられている。(原文のまま)



### 結婚したら

#### すぐ婚姻届を

立派な結婚式をあげ、豪華な披露宴をし、楽しい結婚生活に入っても婚姻届を出さない限り、法律では夫婦として認められません。内縁関係については、特に女性にとっては、なにかと不利益になることが多いものです。

新しい時代の夫婦の正しいスタートとして結婚式が終わったらすぐ

### 鈴峰園だより

「みんなて築こう豊かな老後」これが九月十五日から二十一日までの老人福祉週間の標語でした。



(黒木県知事の慰問)

婚姻届を出すようにしましょう。また、結婚式をあげずに結婚生活に入った人も婚姻届を出しましょう。

最近、日曜、祝日等に結婚式を挙げる例が多くなってきております。したがって、休日等の挙式でも即日届出ができるように当直員が届出の受付だけはいましてから、事前にその準備をいたしておき、結婚式の日には婚姻届をするようにいたします。

婚姻届は、夫婦の住所地、本籍地または結婚式の挙式地 whichever の市町村役場に提出すればよく、また、代理人が持参しても郵送してもよいのですから最も適した方法で即日届出を心がけましょう。詳しいことは役場住民課にお尋ねください。

### 健康

母子保健衛生の向上を目的として十月から来年三月まで、毎月第二日曜日に中央公民館において乳児相談をおこないます。

相談にあたるのは、役場の保健婦で、乳児の体重、身長、胸囲の測定や生活、育児の相談に応じます。時間、午前九時から午後三時までとなっております。該当される方は遠慮なくおいでください。

### 行政相談のすすめ

行政管理庁では、行政相談制度の周知徹底をはかるため、十月十一日から十七日までの間を「行政相談週間」とし、いろいろな行政を行ないます。国や県などの行政

問自答を試みるとふれ合いが濃くなり、因果応報、おとしよりを大事にするのはわが身のためでもあります。

九月には黒木県知事の慰問や町長、議長、議会文教厚生部委員の訪問等も受けました。

揺れるペンダントのかわらぬ善意もつづいております。北郷村の老人クラブの代表者、五十人の慰問と金一封をいただき、南郷村若杉村長からの慰問もお土産とともにいただきました。

老人福祉週間は終わりましたがよろしくご指導おねがいします。ほろほろと啼く山鳥のさきげは父かと思ふ母かとおおもう健康のひけつ、深呼吸一回に五へん、一日六回、三十べん。血液が清められ脳出血の予防にも一番。

(道路、河川、公費、福祉、教育、年金等すべて生活につながるもの)について、要望や苦情のある人は遠慮なく相談をお受けください。

東郷町の行政相談員は小野田の塩月儀市さんです。

忙しい人はガキや電話でもよろしいと塩月さんは待っています。(電話は山陰局七三九三番)

町営グラウンドが完成したものの、コンディションがよくなく、やむなく中止になりましたが、ことしは、十一月三日の文化の日に盛大に催すことで、目下整地を急いでいます。

交通制限に協力を

県道日向下一三ヶ線のうち羽坂区日下道から仲深区下仲瀬までの二千八百八十メートルの道路舗装工事のため次により交通の制限がありますのでよろしくご協力ください。

万年筆

進歩・発展することには好ましいこととにちがいはありませんが、今、世界中の人が頭を痛めている公害を考える時、いつも疑問が残ります。経済の高度成長が生活に豊かさを増すと、いう結果が、われわれの生命に影響する「悪」をも作つたとは。いつまでも清らかな東郷の自然を守るにはどうしたらよいか。みんな考えてみましょう。

### 戸籍だより

#### 出生 おめでとう

赤ちゃんの名	父の名	部落
稲田 博信	英雄	坪谷
橋口 隆弘	三義	下渡川
富山 誉広	三義	坪谷
黒木 陽一	克正	越表

#### 結婚 おめでとう

氏名	部落
黒木 慶司	寺迫
黒木 加代子	都農町

#### 死亡 ご冥福を祈ります

氏名	年齢	部落
志田 春樹	七二	野内
山田 嘉右衛門	七九	野内
黒田 重喜	五七	野内
高木 明一	六五	野内
鶴野 鶴野	七二	野内
小野 鶴野	七九	野内
鶴野 鶴野	七二	野内
鶴野 鶴野	七九	野内

人口	45年9月1日現在
( )は対前月比	
男	3,526人 (-2)
女	3,822人 (-17)
総数	7,348人 (-19)
世帯数	1,786世帯 (-3)